

Zeitschrift:	Der Fourier : officielles Organ des Schweizerischen Fourier-Verbandes und des Verbandes Schweizerischer Fouriergehilfen
Herausgeber:	Schweizerischer Fourierverband
Band:	63 (1990)
Heft:	2
Rubrik:	Sie lesen im nächsten 'Der Fourier'

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Für die Qualität der Teigwaren – Aussehen, Kocheigenschaften, Essgefühl – ist der Trocknungsvorgang von besonderer Bedeutung. Die Trocknung nach dem System «Turbothermatik» erfolgt durch eine Frischluft einblasung (Turbo) und bei sehr hohen Temperaturen.

Mit der Inbetriebnahme der neuen Teigwarenproduktionsanlage hat die Walter Leuenberger AG gleichzeitig ein ehrgeiziges CIM (Computer Integrated Manufacturing)-Projekt realisiert. Ein Leitrechner integriert mehrere untereinander verbundene Computer für Produktion, Abpackung, Qualitätssicherung, Verkauf und Lagerbewirtschaftung zu einem Gesamtsystem. Die Teigwarenproduktion auf insgesamt fünf Produktionslinien wird von bloss zwei Mann pro Schicht überwacht.

Die Walter Leuenberger AG ist nicht nur drittgrösster Teigwarenhersteller der Schweiz, sondern auch zweitgrösster Senfproduzent. Eine ebenfalls neu in Betrieb genommene, rezeptgesteuerte Mischerei speist abwechslungsweise die Anlagen zur Erzeugung von Senf nach dem deutschen und nach dem Dijon-Verfahren.

Mit einem ausgeklügelten Qualitätssicherungssystem stellt die Walter Leuenberger AG eine gleichbleibend hohe Qualität ihrer Produkte si-

cher. Das gemäss dem Qualitätshandbuch der Schweizerischen Lebensmittelindustrie aufgebaute System umfasst die regelmässige chemische und bakteriologische Prüfung der Rohstoffe, der Zwischen- und der Endprodukte, wobei die Proben dem Fabrikationsprozess automatisch entnommen werden (Qualitätsscanning).

Um den Anforderungen einer zeitgemässen Ernährung und dem Wunsch der Konsumenten nach leichter, erfolgssicherer Zubereitung zu entsprechen, hat die Walter Leuenberger AG überdies ihre Ernährungs- und Entwicklungsabteilung bedeutend ausgebaut.

1848 gegründet, nahm die Walter Leuenberger AG 1929 auf Ersuchen von Gottlieb Duttweiler die Produktion von Teigwaren auf. Damit trat die Huttwiler Firma in den Kreis der fünf ersten Migros-Lieferanten ein. Noch heute ist die Migros bedeutendster Abnehmer der Walter Leuenberger AG, sowohl bei Teigwaren wie beim Senf. Gezielt wurden jedoch in den letzten Jahren neue Absatzmärkte erschlossen, vorwiegend in den Bereichen Grossverbrauch/Catering im In- und Ausland. Ein Drittel der Produktion geht heute bereits in den Export, womit die Walter Leuenberger AG grösster Exporteur von Schweizer Teigwaren ist.

Sie lesen im nächsten «Der Fourier»

Unser langjähriger Verfasser der Leitartikel, Prof. Dr. Hans-Rudolf Kurz, wird in unserer März-Ausgabe auf das vergangene, emotionsgeladene und ereignisreiche Militärjahr 1989 zurückblicken.

Ein Fachartikel behandelt die «Revision der EDV-Buchhaltung FOURPACK durch den Quartiermeister». Die Sektion Bern des Schweizerischen Fourierverbandes und die Bernische Offiziersgesellschaft der Versorgungstruppen haben in Pionierarbeit einen Leitfaden für Quartiermeister ausgearbeitet und diesen auch an praktischen Einführungsabenden den interessierten Quartiermeistern «beigebracht». Das

große Interesse zeigt die Notwendigkeit solcher Anlässe auf. Die Redaktion durfte an einem Abend dabei sein, und darüber folgt ein ausführlicher Bericht.

Vom 10.–19. März 1990 findet die Mustermesse in Basel statt. Eine kleine Vorschau soll unsere Leser auf eine Reise nach Basel «gluschsig» machen.

Am 28. April 1990 findet in Murten die neu ein-tägige Delegiertenversammlung des Schweizerischen Fourierverbandes statt. Bereits in der März-Nummer möchten wir auf den Tagungsort und das vorgesehene Programm hinweisen.